

Rodríguez Caro, Ramón

Autor: Ramón Barragán Reina

Un cantillanero en Gusen (Austria)

Ramón Rodríguez Caro murió en el campo de concentración de Gusen, perteneciente al complejo de Mauthausen, en Austria. Llegó a Mauthausen el día 27-01-1941, deportado por los alemanes. Era el prisionero 86.693 de la Stalag XI-B (Fallingbostel)¹. Su muerte ocurrió el 5 de septiembre de 1941, cuando tenía 28 años de edad.

Ramón Rodríguez nació en Cantillana (Sevilla) el 5 de octubre de 1912, hijo de Ramón Rodríguez Solís, jornalero, y Rosario Caro Mena, que vivían en la calle Cantarrana, número 22. Era el último de los once hijos que tuvieron, de los cuales sólo vivirían el primero, Teodomiro, nacido el 31 de marzo de 1887, y el último, Ramón. Todos los demás murieron siendo pequeños². Hubo otro Ramón que nació en 1903 y murió antes de cumplir su primer año.

Un sobrino suyo era Ramón Rodríguez Sánchez, hijo de Teodomiro Rodríguez Caro, que vivía en Cantillana, en la calle Álamo. Recordaba que hacía muchos años recibió la notificación de la defunción de su tío en Gusen, pero no tenía derecho a ninguna indemnización, pues era sobrino. A Ramón no le había dado tiempo a formar una familia.

Cuando entraron las tropas sublevadas en Cantillana el 30 de julio de 1936, al mando del Comandante Gutiérrez Pérez, Ramón tenía 23 años y pertenecía a la quinta del 33, por lo que fue movilizado inmediatamente por los fascistas, pero, según me cuentan, debió pasarse al bando republicano y se alistó en el Ejército español, el que defendía la legalidad republicana, comenzando ahí su viaje sin retorno...

Fue cabo en la 182 Brigada Mixta del Ejército de España (el de la II República), y seleccionado para la Escuela Popular de Mando y Enseñanza Militar el 22 de febrero de 1939 con la máxima puntuación, 49,50 puntos, siendo presidente del Tribunal D. Bernardo Blat Nuñez, Capitán del C.I.D. como Delegado del Jefe de la 54 División³.

¹ Libro Memorial. Españoles en los campos nazis (1940-1945) <http://publicaciones.administracion.es>.

² Fuente: Juzgado de Cantillana, Libros de nacimientos desde 1887 a 1912. El análisis de estos documentos despejó muchas dudas sobre Ramón Rodríguez, pues hasta entonces no descubrí que su segundo apellido es CARO y no CANO como aparecía en otros documentos, incluyendo la lista de fallecidos en el campo de concentración de Gusen. Los descubrimientos han sido ratificados posteriormente por sus familiares.

³ Fuente: Archivo General de la Guerra Civil Española, Salamanca, Carpeta 2066, Serie Militar.

Al terminar la Guerra Civil, como tantos otros, tuvo que pasar a Francia, y cuando ésta fue ocupada por los alemanes, deportado a Austria. En mayo de 1940 el ejército nazi alemán invadió Francia e hizo prisioneros a miles de republicanos españoles allí refugiados. La mayor parte de ellos formaban parte de las "Compañías de Trabajadores Extranjeros" del Ejército francés, que construían obras militares para la defensa de Francia. Con la complicidad de las autoridades españolas franquistas, que no quisieron saber nada de ellos, pasaron de ser prisioneros de guerra del ejército alemán a prisioneros políticos de la Gestapo, con el consiguiente traslado desde los campos de detención en el frente a los campos de concentración nazis. De la noche a la mañana se convirtieron en "apátridas", por lo que llevaron un triángulo azul invertido cosido en sus uniformes, pues para Franco y sus secuaces (especialmente Serrano Suñer) por ser rojos, no eran españoles. Fueron considerados "combatientes rojos españoles" (*rotspanienkämpfer*, en alemán) y se les trató en calidad de prisioneros políticos a los que había que aniquilar. Nunca se les trató como prisioneros de guerra, por lo que no les aplicaron las normas de la Convención de Ginebra.

Desde el 6 de agosto de 1940, constatado el desinterés del gobierno de Franco, a pesar de repetidas preguntas por parte de la Embajada alemana en Madrid, empezaron a ser deportados a los campos de concentración nazis. Desde esa fecha hasta finales de 1941 llegaron a Mauthausen 6.920 españoles republicanos. De Mauthausen fueron pasando a Gusen, a cinco kilómetros del campo de concentración matriz. Muchos de ellos fueron engañados, pues les hacían creer que era un campo más benigno. Pero en realidad, para los que allí estuvieron, y han podido contarlo, era un campo de exterminio. "*Gusen fue una auténtica "fábrica de cadáveres", el que se cobró más vidas*", dirán los pocos supervivientes que en él quedaban al ser liberado⁴.

Ramón fue llevado de Mauthausen a Gusen el 17 de febrero de 1941. Allí murió, lo mataron, el 5 de septiembre del mismo año. Gusen fue un recinto de exterminio aún más inhumano que otros campos, de él se encargaban las S.S. hitlerianas.

Ir a Gusen, por tanto, suponía la muerte segura, pues pocos se libraron de ella. Mas de 37.000 prisioneros murieron en Gusen, un tercio del total de los muertos en todos los campos de concentración de Austria.

En Gusen, donde estuvo Ramón, murieron 75 sevillanos; 20 eran de la Vega del Guadalquivir, y de ellos, 10 de Lora del Río. En total 4.293 españoles fueron vilmente asesinados sin que ninguna autoridad española haya pagado por ello. El gobierno de Franco, y con mayor alevosía sanguinaria su ministro Serrano Suñer, conocía lo que allí estaba ocurriendo, de hecho el Consulado Español en Viena tramitó diferentes asuntos, como defunciones, cartas, preguntas de familiares, e incluso la liberación de algún niño de los campos. Su responsabilidad es total, aunque aquí nadie haya sido juzgado por nada.

⁴ "Mauthausen-Gusen en el recuerdo de Andrés Toribio Blázquez", publicado en Internet.

Fallecidos de la Vega del Guadalquivir en los campos de exterminio nazis de Mauthausen o Gusen (Austria)

Nombre y apellidos	Fallecido	Natural	Campo de concentración
José Gómez Caballero	02/09/1941	Alcalá del Río	Gusen
José Rodríguez Castillo	17/11/1941	Alcalá del Río	Gusen
Ramón Rodríguez Caro	05/09/1941	Cantillana	Gusen
Antonio Aguilar Moros	02/02/1942	Lora del Río	Mauthausen
Cristóbal Aranda Carrera	08/05/1941	Lora del Río	Gusen
Rafael Barroso Vela	22/02/1943	Lora del Río	Gusen
Rafael Casado Valderrama	05/02/1942	Lora del Río	Mauthausen
Luis García Cellés	31/12/1941	Lora del Río	Gusen
Manuel Gómez Izquierdo	12/01/1941	Lora del Río	Gusen
Manuel Guerra García	24/09/1942	Lora del Río	Mauthausen
Antonio Manzanares Villa	19/07/1941	Lora del Río	Gusen
Luis Martín Peral	24/06/1941	Lora del Río	Gusen
Rafael Sánchez Mendoza	13/03/1942	Lora del Río	Mauthausen
César Morellón Ramírez	13/01/1942	Peñaflor	Gusen
Francisco Río Carranza	26/08/1941	Peñaflor	Gusen
Antonio Serrano Hidalgo	10/09/1941	Peñaflor	Gusen
Julio Serrano Hidalgo	10/09/1941	Peñaflor	Gusen
José Fernández Rodríguez	07/10/1941	Tocina	Gusen
Joaquín Galloso Ortega	05/12/1941	Villanueva del Río y Minas	Gusen
Jacinto Domínguez Hervás	06/01/1942	Villaverde del Río	Gusen

Nota: José Rodríguez Castillo aparece en algunas listas como natural de Alcolea del Río.